

Dévoilé par M. Brian Schumacher, haut-commissaire du Canada, le 12 décembre 1995, pendant l'année du centenaire des relations commerciales officielles entre le Canada et l'Australie.

En même temps, 58 partisans du chef rebelle Louis-Joseph Papineau, du Bas-Canada francophone, étaient exilés en Nouvelle-Galles du Sud dans le secteur de la rivière Parramatta. En 1970, le Premier ministre du Canada, le très honorable Pierre Elliott Trudeau, dévoilait un monument dans le parc Carabita rappelant l'arrivée des exilés canadiens en Australie.

Le texte de ce monument se lit comme suit :

#### Exilés canadiens de 1840

Ici, près de l'estacade de Longbottom, cinquante-huit prisonniers canadiens-français qui avaient participé au soulèvement de 1837-1838 dans le Bas-Canada ont été incarcérés du 11 mars 1840 jusqu'en novembre 1842, avant d'être libérés conditionnellement, graciés et autorisés à rentrer au Canada. Les noms de Exile Bay, France Bay et Canada Bay rappellent leur séjour dans le secteur de la rivière Parramatta.

De même, quatre-vingt-douze prisonniers de langue anglaise capturés dans le Haut-Canada en 1838 ont été exilés sur la terre de Van Diemen.

Les mesures prises à la suite des soulèvements qui ont eu lieu à la fois dans le Bas-Canada et le Haut-Canada ont constitué des étapes importantes dans l'évolution du gouvernement responsable et de la démocratie parlementaire au Canada et en Australie.

Le très honorable Pierre Elliott Trudeau, Premier ministre du Canada, a dévoilé cette plaque le 19 mai 1970 pour souligner le 130<sup>e</sup> anniversaire de l'arrivée des exilés canadiens en Australie et commémorer les sacrifices accomplis par de nombreux Canadiens et Australiens pour hâter au sein du Commonwealth l'évolution de nations libres, égales et autonomes.



Un autre monument, plus modeste, se trouve sur les terrains des casernes Victoria à Sydney. Dévoilé pendant le bicentenaire de l'Australie, en 1988, il commémore la contribution des patriotes à la construction de ces casernes en 1840.

À la mémoire des patriotes canadiens exilés en Nouvelle-Galles du Sud de 1840 à 1844 et dont certains participèrent à la construction des Victoria Barracks.

Inaugurée par l'honorable Don Mazankowski Vice-Premier ministre du Canada Le 6 juillet 1988

Les rébellions de 1837 et 1838 ont amené le gouvernement britannique de l'époque à adopter des mesures correctives qui ont accéléré l'avènement d'un gouvernement responsable et de la démocratie parlementaire au Canada. Ces principes ont été enchâssés dans la constitution des deux pays, et ont mené à la création de la Confédération canadienne en 1867, et de la Fédération australienne en 1901.

Dans son *Journal d'un patriote exilé en Australie*, François-Maurice Lepailleur relate ce remarquable exploit colonial. La version anglaise de ce journal, *Land of a Thousand Sorrows*, fait partie de la collection de la bibliothèque nationale de l'Australie. Coïncidence intéressante, le haut-commissaire du Canada en Australie entre 2000 et 2004, Jean T. Fournier, est un descendant de Lepailleur.